

# Informe: ENCUESTA SOBRE LA SITUACIÓN DE PERSONAS MAYORES LGBTI+ EN COMUNAS Y MUNICIPIOS EN ARGENTINA.

#### FICHA TÉCNICA DE LA ENCUESTA

NOMBRE DE LA ENCUESTA: ENCUESTA SOBRE LA SITUACIÓN DE PERSONAS MAYORES LGBTI+ EN COMUNAS Y MUNICIPIOS EN ARGENTINA.

**REALIZADA POR**: Matria, Instituto sobre cuestiones de género y "Crisálida" biblioteca popular de género y diversidad afectivo sexual.

UNIVERSO: Población integrantes de la Red de Concejalas de la Federación Argentina de Comunas y Municipios (FAM).

UNIDAD DE MUESTREO: Ciudadanas argentinas en un cargo electivo con mandato vigente al momento de responder la encuesta.

FECHA CREACIÓN: 2020-08-17

**FECHA DE CIERRE:** 2021-02-15

ÁREA DE COBERTURA: Nacional.

**TÉCNICA DE RECOLECCIÓN DE DATOS:** Encuesta disponible en la plataforma online questionpro. Acceso online previa validación de datos a través de email.

TASAS DE ENCUESTAS: Completadas 302

#### **TIEMPO PROMEDIO:**

Tiempo promedio más extenso de llenado 6 minutos Tiempo promedio más breve de llenado 2 minutos





#### **OBJETIVO DE LA ENCUESTA:**

Esta encuesta es un dispositivo que busca conocer indicadores sociales sobre la situación de personas mayores LGBTI+ desde la perspectiva de integrantes de la Red de Concejalas de la Federación Argentina de Comunas y Municipios (FAM).

- Su vinculación con los gobiernos locales.
- Su inserción en la comunidad.
- Su participación en la comunidad y programas sociales.
- La percepción de gobiernos locales sobre este grupo.

#### N° DE PREGUNTAS FORMULADAS:

Veintitres (23)

#### **TIPO DE PREGUNTAS APLICADAS:**

Abiertas (10) Cerradas (13)

#### ESCALA EMPLEADA PARA MEDICIÓN:

Binaria y Semántica





#### **EQUIPO**

Coordinación Encuesta sobre la Situación de las Personas Mayores LGBT+ en Comunas y Municipios de Argentina: **Gustavo Diaz Fernandez** 

Equipo de trabajo:

Antonella Sandez Pericaz - Estela Romina Paz Rojas - Mariela Tschannen - Stella Gómez - Yohana Cancino - Cecilia Navarro.

Diseño gráfico:

María Fernanda Raimondo

Agradecemos a Martin Krajcik de EDIedu su acompañamiento y orientación en el diseño de la encuesta.

Agradecemos a la **Ing. María Higonet**, coordinadora de la Red de Concejalas y al **Dr. Javier Noguera**, presidente de la Federación Argentina de Comunas y Municipios (FAM).

Agradecemos a la **Agrupación Nacional Putos Peronistas**, **LesWarmi** mujeres originarias lesbianas y bisexuales, **Familias Diversas Tucumán** y a **La Grupa Trans**.

Créditos:

Material producido por:

"Crisálida" biblioteca popular de género y diversidad afectivo sexual Coordinadora: Mariela Tschannen prensacrisalida@gmail.com

Matria, instituto sobre cuestiones de género Presidenta: Beatriz Rojkés de Alperovich matria.genero@gmail.com

Central – Espacio de Ideas. Presidenta: Silvia Rojkés central@centralespacio.org





#### INTRODUCCIÓN

La encuesta a la Red de Concejalas de Argentina estuvo activa en la plataforma online questionpro de octubre 2020 a febrero 2021.

Esta encuesta busca sumar a la visibilidad de personas mayores LGBTI+ con el deseo de aportar al diseño de propuestas para garantizar sus derechos por parte de Comunas y Municipios.

Matria, instituto sobre cuestiones de género; Central espacio de ideas y la biblioteca popular Crisálida de género y diversidad afectivo sexual, se unen en una campaña que busca visibilizar la situación de las personas mayores LGBTI+ (Lesbianas, Gais, Bisexuales, Trans/Travestis/Transexuales/Transgeneros, Intersex, Queer, No Binarios).

Y lo hacemos desde la convicción que podemos alcanzar ese objetivo uniendo esfuerzos entre diferentes actores/actrices sociales que buscamos su bienestar y autonomía.

Parece un tema "nuevo" pero LGBTI+ que envejecen ocurre desde siempre. En Argentina, en este momento dos personas cumplen 60 años. Una de esas personas posiblemente sea LGBTI+.

Creemos que hay que celebrar que somos una sociedad envejecida y celebrar esto porque es producto de políticas que combatieron y erradicaron las causales de muerte. Lo que se viene es la revolución de la longevidad y esto nos lleva a reflexionar sobre el rol de los gobiernos locales en bienestar y autonomía de las personas mayores LGBTI+.

La población de personas mayores LGBTI+ vienen de historias de vida con fuertes vivencias de discriminación, expulsión de sus hogares, rupturas de sus vínculos familiares, afectivos, prejuicios, la clandestinidad de sus deseos para poder sobrevivir o no perder el trabajo, postergar proyectos de vida y una continúa vulneración que se profundiza con la vejez. Un Estado presente debe contar con sensibilización sobre sus identidades y sus derechos para que no sufran una nueva victimización.







Desarrollar encuestas en este momento fue pensado como un modo estratégico para conocer indicadores sociales sobre la situación de personas mayores LGBTI+. Con los datos obtenidos en estas encuestas pudimos tener un aproximado a esta población desde la mirada locales.

La encuesta a la Red de Concejalas de Argentina buscó caracterizar su percepción de las dinámicas y vínculos con la población de personas mayores LGBTI+ en términos de:

- · Su vinculación con los gobiernos locales.
- · Su inserción en la comunidad.
- · Su participación en la comunidad y programas sociales.
- · La percepción de gobiernos locales sobre este grupo

Esta encuesta es un muestreo que suma datos a seguir pensando acciones para el bienestar y la autonomía de las personas mayores LGBTI+ en Comunas y Municipios pero no podemos tomarla como una presentación de la totalidad de realidades que allí habitan y las dinámicas resultantes.

A los fines de facilitar el trabajo de la comunidad académica, de las organizaciones interesadas en trabajar la temática y de la ciudadanía en general, el resultante de la presente encuesta quedará a disposición en las webs para su consulta.

Notas de la coordinación y el equipo.







### "Comprender la diversidad comunitaria marca la diferencia".

A partir de las encuestas, entrevistas y trabajos territoriales, podemos entrar en un mundo nunca imaginado para quienes tenemos vivencias diferentes también desde una otra identidad u orientación sexual. Sin embargo hay un tema en común, que es el avance de los años sobre nuestros cuerpos y la mirada que nos devuelve la sociedad toda a partir de los 65 años, sobre esos mitos y prejuicios que nos hacen parecer personas no deseantes, no enamoradas y que la sexualidad pasa solamente por la genitalidad.

Esta mirada discriminadora, se profundiza y se agudiza cuando se trata especialmente de las personas mayores de la comunidad LGBTI+.

Es ahí en dónde podemos ver la importancia de los gobiernos locales, comunas y municipios, que conocen sus comunidades diversas, que tienen como principal objetivo satisfacer las necesidades de las mismas, asegurando su participación en el progreso económico, social y cultural. Comprender la diversidad comunitaria marca la diferencia para llevar adelante políticas públicas no homogeneizadoras, evitando así, la reproducción de las desigualdades que generan las mismas propuestas igualadoras, sin entender que no todxs necesitan lo mismo.

En la búsqueda de conocer como es la vinculación de los gobiernos locales con la problemática de las personas mayores LGBTI+, es que nos encontramos con respuestas que nos deben incomodar, nos debe cuestionar y movilizar para ser parte de la ampliación de todos los derechos.

Mi pensamiento se basa en que si podemos intentar ponernos desde el lugar del otro, de la otra, podremos multiplicar estas opiniones hasta que el tiempo y las propuestas que necesitan de muchas escuchas, lo permitan.

No son temas fáciles, claro que no, porque todavía nos cuesta cumplir con la Ley de Educación Sexual Integral en muchas provincias; con las metas de la Ley Micaela, que sólo sientan las bases, no son las únicas, para poder avanzar en la necesidad de reconocer las diversidades, de promover una vida sin violencias y con un Estado presente, de conocer a partir de las propias experiencias realidades difíciles de vínculos familiares, y también solidaridad para construir desde el acompañamiento en todos los ordenes de la vida.





Y digo que el acompañamiento de los gobiernos locales, no es la única medida a llevar adelante, porque debe complementarse con políticas públicas desde los otros ministerios y programas que garanticen calidad de vida para todxs y especialmente para quienes son parte del sector de personas mayores y, no debemos profundizar las arbitrariedades que muchas veces acompañan al ejercicio de estas políticas, que aún existen en nuestro país. Es por esto imprescindible articular las diversas propuestas a nivel gubernamental con los tres poderes del estado y, realizar propuestas concretas que surjan desde cada comunidad para así realmente ir construyendo ese empoderamiento necesario, que da el conocimiento, la experiencia y la participación.

El desafío es avanzar en dar a conocer, socializar información sobre estas realidades y ampliar las bases sobre los derechos de todxs. Es siempre el Estado quien tiene las herramientas para comenzar y la sociedad toda comprometerse con estas banderas.

No debemos dejar que estas realidades, sentimientos, derechos disminuidos, violencias recibidas, no nos impacten. A trabajar sobre ello.

**Prof. Silvia Rojkes**Presidenta de Central Espacio de Ideas





El **100** % de las encuestadas responde:

NO

Recibí en la Comuna o Municipio capacitación sobre identidades de género. El **100 %** de las encuestadas responde:

NO

Recibí en la Comuna o Municipio capacitación sobre diversidad afectivo sexual.







¿Conoces en tu municipio o comuna personas LGBTI+ mayores de 60 años?

SI: 33.33%

NO: 33.33%

**NO RECUERDO: 33.33%** 

¿Cómo conoces a esta(s) persona(s)?

67%
Son conocidos/as en el municipio/comuna

**33%**Vecinos/as nos advirtieron de inconvenientes que estaban padeciendo ellos/as







¿Cómo es la situación de las personas mayores LGBTI+ que Ud. conoce?

**67%**Desconozco cómo viven

**33**% Viven Solas ¿Cuál es la situación de salud de las personas mayores LGBTI+ que Ud. conoce?

**67%**Desconozco su situación de salud

**33%**Tienen problemas crónicos de salud







El **100 %** de las encuestadas responde:

NO

Sabe cual es la situación social de las personas mayores LGBTI+ que conoce. ¿Existe en el municipio o comuna algún área que trabaje por el bienestar de personas mayores LGBTI+?

**Si** 75% **No hay** 15%







¿Con quién articula el área de su comuna o municipio que trabaja por el bienestar de las personas mayores LGBTI+?

55%

Ministerio de Desarrollo Social de Nación

30%

Desarrollo Social de la provincia **15%** 

PAMI

¿Ese área que trabaja por el bienestar de personas mayores incluye la población LGBTI+ entre sus acciones?

> **SI** 3 33%

33.33%

NO

33.33%

**DESCONOZCO** 

33.33%







100 % de las encuestadas responde:

## NO

Hay, en su municipio o comuna organizaciones, espacios o grupos que promuevan los derechos LGBTI+

100 % de las encuestadas responde:

## NO

Hay, protocolos y normas de buen trato de personas LGBTI+







¿Le interesa a su municipio o comuna recibir información sobre acciones positivas y buenas prácticas en relación a personas mayores LGBTI+?

SI: 67%

**DEBO CONSULTAR: 33%** 

¿Le interesa a su municipio o comuna recibir capacitación/sensibilización sobre promoción de derechos de personas mayores LGBTI+?

SI:67%

**DEBO CONSULTAR: 33%** 







El 100% de las encuestadas responde que:

SI

conocía el significado del acrónimo LGBTIQNB?
(Lesbianas, Gais, Bisexuales, Trans/Travestis/Transexuales/Transgeneros, Intersex, Queer, No Binarios) antes de completar la presente encuesta.







#### Conclusiones:

Como resultado de tendencias globales vemos un nuevo paradigma que determina roles diferenciados y contrapuestos a los esquemas clásicos vigentes en los gobiernos locales. Hoy los gobiernos locales asumen nuevas competencias. Este proceso ocurre en términos de redes, con esquemas asimétricos de concentración de recursos y poder, modificando el mapa territorial de la promoción de derechos humanos.

Este nuevo paradigma encuentra también involucradas a las mujeres que por voto popular hoy representan la voz de los y las habitantes de esas comunas y municipios. La Red de Concejalas entiende que las Comunas y Municipios deben asumir el desafío de construir la garantía de los derechos humanos y el acceso a oportunidades bajo capacidad institucional.

Esta encuesta ofrece un panorama de la potencialidad que tiene incluir dentro de ese desafío a una comunidad hasta ayer invisibilizada, como lo son las personas mayores LGBTI+.

Esto significa que los gobiernos locales deben, además de canalizar las demandas ciudadanas, coordinar con los demás actores y actrices del desarrollo los mecanismos más idóneos para el bienestar y la autonomía de las personas mayores LGBTI+.

Muchas personas mayores LGBTI+ que viven en comunas y municipios no cosmopolitas, sólo tienen contacto con las acciones de sus gobiernos locales. Esto significa que es de vital importancia el rol de Comunas y Municipios como articuladores para sostener la progresividad de los derechos humanos garantizando la llegada de políticas públicas.

Apostar por políticas públicas asertivas, incluir la perspectiva de género respetuosa de la diversidad en la atención al público y las instancias administrativas, comunicación e información accesibles, son algunas de las posibilidades que contribuirán a mejorar la calidad de vida, autonomía y bienestar de las personas mayores LGBTI+.







#### Notas sobre la edición

Informe preliminar:

Encuesta sobre la Situación de las Personas Mayores LGBTI+ en Comunas y Municipios de Argentina. 2021. Reporte digital / PDF. Permitida su reproducción total o parcial con mención de la fuente.